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L’union (industrielle) fait la force
« L’Union fait la force… » Cette formule du phi-
losophe grec Esope n’a rien perdu de sa su-
perbe. Ce n’est pas Dijon Métropole qui nous 
contredira, elle qui vient de rejoindre la Com-
munauté urbaine Creusot-Montceau, la Com-
munauté de communes du Grand Autunois 
Morvan, la Communauté de communes Le 
Grand Charolais et la Communauté de com-
munes entre Arroux, Loire et Somme, pour for-
mer le Territoire « Bourgogne Industrie ». Avec 
une population totale de 445 000 habitants,  
« Bourgogne Industrie » est polarisé autour de 
plusieurs grandes filières, telles que l'énergie, 
la sidérurgie, la métallurgie, le transport, la 
santé, l'agroalimentaire, l'automobile, le bois 
et la céramique. Il se distingue par la présence 
de grands groupes (Framatome, Alstom, 
FPT Powertrain, Michelin, ArcelorMittal, 
Aperam, Urgo, Savoye, SEB, Safran...), 
avec plus de 26 000 emplois affectés 
à l'industrie, ce qui en fait l'un des 
premiers territoires de Bour-
gogne Franche-Comté en la 
matière. 

Le bonheur est dans 
l’assiette… grecque
Restons, si vous le voulez 
bien, chez les Grecs. Nous 
n’allons pas cette fois-ci 
vous parler philosophie 
mais gastronomie. La 
cuisine grecque tradition-
nelle, qui remonte à plus 
de 4 000 ans, fait partie de 
la Diète méditerranéenne 
qui est reconnue par l’Unes-
co au Patrimoine culturel 
immatériel de l’Humanité. A 
l’instar, ne l’oublions pas, du Re-
pas gastronomique des Français… 
que Dijon sublime à travers la Cité 
internationale de la Gastronomie du 
Vin. Le 9 novembre, les élèves des écoles 
dijonnaises pourront découvrir des repas 
aux couleurs de la Grèce. Et cette cuisine qui 
sent bon le soleil – en ces temps automnaux, 
dits «  de foire  », cela fera un bien fou ! – sera 
concoctée par Andréas Mavrommatis. Un chef 
étoilé qui a fait le bonheur dans ses établisse-
ments parisiens entre autres de Costa-Gavras, 
Tom Hanks ou encore Zinedine Zidane. Les 
jeunes Dijonnais devraient se délecter de ce 
moment…

Un Crous Truck’
Après les élèves, les étudiants… qui bénéficie-
ront, à partir du 13 novembre, d’une nouvelle 
offre de restauration. Le Crous Bourgogne 
Franche-Comté déploie les services d’un food-
truck, qui offrira des repas équilibrés à tarif 
social. Installé à des endroits stratégiques du 
centre-ville de Dijon, identifiés après l’étude 
menée en partenariat avec Dijon Métropole, ce 
Crous Truck’ proposera un menu varié, incluant 
des options végétariennes, des plats chauds, 

des salades, des sandwichs, des boissons et des 
desserts. A l’instar d’un repas complet à empor-
ter comme ce que les étudiants peuvent trouver 
au Resto U’. Aussi en coûtera-t-il 3,30 € pour un 
repas complet, les étudiants boursiers ainsi que 
ceux en situation de difficulté financière (après 
évaluation sociale) bénéficiant d’un tarif à 1€. 
Ce Crous Truck' sera situé les lundi et jeudi 3 
rue du Docteur Maret et les mardi et mercredi 
29 rue Sambin…
 
 

Coup d’envoi de l’Astragale
Joli coup d’envoi, le 3 novembre, du nouveau 

siège de la Ligue 
Bourgogne Franche-Comté de Football ! Rue 
Ernest-Champeaux à Dijon, exit les célèbres 
Poussots, desquels ont déménagé le DFCO, 
place à l’Astragale – le nom choisi pour ce siège 
qui n’est autre que celui d’un os du pied essen-
tiel lors des mouvements de flexion-extension. 
Une centaine de personnes, dont Philippe 
Diallo, président de la Fédération Française de 
Football, étaient présentes pour l’inauguration 
de ce site ayant nécessité un investissement de 
8,5 M€ et dont les travaux ont débuté en juin 
2021. Le site comprend un bâtiment principal, 
un autre dédié au pôle espoirs, un troisième 
tourné vers la performance et la santé ainsi que 
trois terrains pour des équipes de 11 joueurs 
dont un terrain d'honneur avec une tribune, un 
terrain pour des équipes de 8 joueurs, une halle 
couverte de futsal et deux terrains de foot five.

Don du sang
Les vacances scolaires et le jour férié de la 
Toussaint ont impacté les réserves de produits 
sanguins, qui sont aujourd’hui particulière-
ment fragilisées. Avec un nouveau jour férié le 
11 novembre, l’Établissement Français du Sang 
(EFS) de Bourgogne Franche-Comté appelle 
les citoyens qui le peuvent à se rendre dans le 
lieu de collecte le plus proche. «  Chaque don 
compte pour répondre aux besoins des pa-
tients. Des jours fériés, c’est autant d’opportu-
nité de moins de collecter des poches de sang, 
de plasma et de plaquettes. Or, la courte durée 
de vie des produits sanguins impose une mobi-
lisation constante », précise l’EFS. Si vous vou-
lez, vous aussi, participer à aider un million de 
malades chaque année en France, allez sur le 

site : dondesang.efs.sante.fr 

Top Gear
Et de trois ! Après des passages déjà 

remarqués en 2018 et l’année 
dernière, la célèbre émission 

Top Gear, qu’il n’est pas be-
soin de présenter tellement 

ses inconditionnels sont 
nombreux, s’est arrêtée une 
nouvelle fois dans le dépar-
tement. Parmi les sites de 
Côte-d’Or qui seront pla-
cés cette année sous les 
projecteurs dans l’émis-
sion phare de la chaîne 
RMC Découverte, figurent 
Beaume-la-Roche, le Châ-

teau de Commarin mais 
aussi et surtout le Circuit 

de Dijon-Prenois. Un circuit, 
qui, pour tous les adeptes de 

la Formule 1, est entré dans la 
légende lors du duel mythique 

que se sont livrés René Arnoux et 
Gilles Villeneuve lors du Grand Prix 

de 1979…

La Nuit solidaire par excellence
Une belle soirée de solidarité… Ainsi pourrait 
aussi s’appeler la première « Nuit du Bien Com-
mun » qui se déroulera au palais des Congrès 
de Dijon le 13 novembre. Cette soirée a pour 
objectif de lever des fonds pour des associa-
tions ou des entreprises menant des projets so-
ciaux dans la région. Neuf d’entre elles ont été 
sélectionnées et pourront, ce soir-là, trouver 
des mécènes. A noter que les projets répondent 
à des besoins identifiés : culture et patrimoine, 
éducation et formation, santé et handicap, 
vulnérabilités et précarités, environnement et 
développement durable. Cette Nuit du Bien 
Commun, qui a vu le jour en 2017, a déjà levé 
à l’échelle nationale plus de 14 millions d'euros 
de dons pour 291 projets. Plus de 26 000 parti-
cipants à cet événement ont depuis son origine 
contribué à donner, si bien que la Nuit du Bien 
Commun est devenue l’un des rendez-vous in-
contournables de la philanthropie en France. 
Et celle-ci débarque à Dijon…

7 AV. DE LA DéCOUVERTE - 21000 DIJON
www.AMG-INFORMATIQUE.COM

03 80 74 24 44
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NOUVEAU VOLVO EX30
LE CONCENTRÉ DU MEILLEUR DE VOLVO.

Cycle mixte WLTP Volvo EX30 Single Extended Range Ultra : 
Consommation (kWh/100km): 15.7 – CO2 en phase de roulage (g/km): 0.
Modèle présenté avec options. Valeurs données avec jantes de série, hors options et 
accessoires qui peuvent varier selon la conduite et l’environnement. Données en cours d’homologation. VOLVOCARS.FR 

Au quotidien,  prenez les transpor ts en commun. #SeDéplacerMoinsPol luer

1 TER rue Antoine Becquerel  21300 Chenôve
03 80 515 001

Salle d’exposition
4 allée des Nouratons

21490 RUFFEY-LÈS-ECHIREY
eivi.fr - 03 73 73 95 86
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Météo

Vitagora, le pôle de compéti-
tivité favorisant le développe-
ment et l’innovation des en-
treprises de l’agroalimentaire, 
est actuellement sur tous les 
fronts. Cette structure présidée 

par Pierre Guez effectue son grand retour à la 
Foire internationale et gastronomique de Di-
jon. Et ce, afin de participer à la co-construc-
tion de l’alimentation du futur. Un futur pour 
lequel il préconise, notamment, la consom-
mation de légumineuses, excellentes à la 
fois dans nos assiettes mais aussi pour l’en-
vironnement, et adaptées au changement 
climatique. Mais Vitagora n’est pas seule-
ment présent à la Foire, il l’est aussi dans les 
établissements scolaires de la métropole. 
Avec Terres Univia, l’Interprofession des 
huiles et protéines végétales, Vitagora vient 
de remettre au lycée agricole Félix-Kir de 
Plombières-lès-Dijon les prix du Challenge 
« Goûter l'Innovation ». Une initiative visant 
à accompagner et professionnaliser la dé-
marche d'innovation chez les lycéens…

Le CFA Sanitaire et Social de 
Bourgogne Franche-Comté et 
l’IRTESS (Institut régional su-
périeur du travail éducatif et 
social de Bourgogne) ont orga-
nisé une matinée employeurs 

le 6 novembre. Il faut dire que ces structures 
ont réussi une belle première… Et ce, même 
à l’échelle nationale ! Ils ont obtenu un agré-
ment pour que l’IRTESS, acteur majeur du 
secteur social, dispense une formation dans 
le secteur sanitaire (aide-soignant). Un mé-
tier particulièrement en tension pour lequel 
le CFA, dirigé par Laurence Moreau qui mul-
tiplie depuis son arrivée les belles opérations, 
n’a de cesse de se mobiliser… 

Son appellation résume l’esprit 
qui y règne. L’enseigne Une Vie 
de Rêve, située rue Verrerie à 
Dijon et pilotée par Laurence 
Gainet, n’a de cesse de vous 
transporter vers l’art du beau, 

que ce soit avec ses meubles, luminaires, ac-
cessoires, objets de décoration… mais aussi 
œuvres d’art d’artistes locaux. A l’instar ac-
tuellement des toiles de Patrick Senet, un 
peintre physicien, dont le vernissage le 26 oc-
tobre fut un événement conjuguant l’aspect 
artistique, convivial et festif, aux sons du DJ 
Aleks Kuzz.

HappySCOPE

Document à caractère publicitaire - Caisse d’Epargne et de Prévoyance de Bourgogne Franche-Comté - Siège social : 1, Rond-Point de la Nation - B.P 23088 - 21088 Dijon 
Cedex 9 - Banque Coopérative régie par les articles L. 512-85 et suivants du Code Monétaire et Financier - Société anonyme à Directoire et Conseil d’Orientation et de 
Surveillance - Capital social de 525 307 340 € - 352 483 341 RCS Dijon - Intermédiaire en assurance, immatriculée à l’ORIAS sous le n° 07 002 200 - Garantie financière délivrée 
par CEGC n° 146331-07 - Titulaire de la carte professionnelle « Transactions sur immeubles et fonds de commerce sans perception de fonds, effets ou valeurs » n° CPI 2102 
2018 000 024 400 délivrée par la CCI de Côte d’Or - Crédit photos : Adobestock - mars 2023

Vous être utile au quotidien
Nos conseillers Caisse d’Epargne des 
agences de Dijon et alentours vous 
accompagnent dans tous vos projets. 

MAGENTA JAUNE NOIRCYAN

30-34 Rue du Chemin Vert 75011 Paris
+33 (0)1 85 56 97 00   www.carrenoir.com

Ce fichier est un document 
d’exécution créé sur Illustrator 
version 2021.
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Ramya Chuon
Le samedi 18 novembre à la Galerie 
Georges-Brassens de Talant se déroulera 
le vernissage d’une nouvelle exposition de 
Ramya Chuon. Celle-ci portera, cette fois-
ci, sur la sculpture évolutive sur laquelle 
il travaille depuis de nombreuses années.
 

Cédric N’Ghetta
Le salon de coiffure Le Privilège, et son 
célèbre dirigeant Cédric N’Ghetta, dis-
poseront à partir du 10 janvier d’un su-
perbe écrin, dans un appartement de 
la rue Jules-Mercier. Un lieu très cocoo-
ning… Jusqu’au 31 décembre, il continue 
d’exceller pour ses client(e)s rue Piron. 

 Jean-Pierre Sonvico
La fédération de Pêche de 
la Côte-d’Or, présidée par 
Jean-Pierre Sonvico, mul-
tiplie les actions pour pro-
téger le milieu aquatique, 
à l’instar de la récente res-
tauration de la continuité 
piscicole entre le ruisseau 
de la Chartreuse et l'Ouche 
à Dijon. 
 

Dany
A l’heure de la Foire gastro-
nomique de Dijon, nous ne 
pouvions pas ne pas placer 
les projecteurs sur notre 
chroniqueuse culinaire, Dany, 
qui, dans chacun de nos nu-
méros, éveille vos papilles. 
Ne manquez pas ses déli-
cieuses recettes en page 31.

Skima
Skima s'associe à l'entreprise 
d'aménagement Ghito pour 
une collaboration inédite. 
Pour tout projet signé, une 
reproduction offerte. Une op-
portunité qui ne manquera 
pas de ravir les amateurs d'art 
et les passionnés de décora-
tion.

7 rue des Echoppes 21 QUETIGNY



8 AU 21 NOVEMBRE 2023
6

 LEN°1

Le Clairon
L’Edito qui réveille l’info !

C'était mieux avant
Je suis un passionné de foot depuis que je 
suis gamin. Depuis que j'ai chaussé mes pre-
miers crampons achetés par mon grand-père 
à l'âge de six ans. Depuis que, minot, j'ai as-
sisté aux côtés de mon père à mes premiers 
grands matches dans le « chaudron » de Geof-
froy-Guichard.
J'ai toujours adoré cette ambiance popu-
laire, ces stades colorés, festifs et joyeux, ces 
tifos incroyables, le bruit de la foule et des 
tambours, l'odeur de la merguez grillée et 
des frites, le folklore des grands rendez-vous. 
Dans le kop, au milieu des ultras, ou dans les 
tribunes, chaque rencontre devenait un vé-
ritable moment de communion. Une sorte 
de messe au cours de laquelle on défendait 
une ville, des couleurs, un idéal. Les jeunes, 
les plus âgés, quelle que soit leur classe so-
ciale, tout le monde était uni pour porter 
son équipe. Certes, le chambrage existait. Ça 
maillochait parfois avec les supporters ad-
verses et les noms d'oiseaux volaient souvent. 
Mais c'était sans commune mesure avec ce 
que nous connaissons depuis quelques an-
nées. Je ne veux pas passer pour un «  vieux 

con  » et un nostalgique du «  c'était mieux 
avant ». N'empêche que le foot, c'était quand 
même mieux avant.
Car mon sport se meurt. Le foot est gangréné 
par la violence, obligeant les autorités à par-
quer les « supporters » adverses derrière des 
grilles ou des filets ou, pire, à interdire carré-
ment les déplacements. Et cette violence va 
crescendo, qu'elle soit verbale ou physique. 
On ne compte plus les agressions et les in-
sultes homophobes ou racistes envers les 
joueurs.
Dimanche 29 octobre, en marge de l'Olym-
pico entre l'OM et Lyon, on a vraisemblable-
ment franchi un cap dans la bestialité et la bê-
tise humaine quand des individus ont attaqué 
le bus lyonnais. Résultat : deux blessés, dont 
l'entraîneur de l'OL grièvement touché au 
visage, et des joueurs complètement trauma-
tisés par cette embuscade d'une sauvagerie 
sans nom. Match annulé. Décadence diffusée 
en prime time et en direct. 65 000 spectateurs 
évacués du stade. Fête gâchée par une poi-
gnée d'abrutis. Les décideurs qui se lancent 
dans une course à l'échalote des propositions 

à la noix pour éradiquer ce cancer qui détruit 
petit à petit mon sport. Et également pour 
tenter de masquer leur impuissance.
Après tout, la société est de plus en plus vio-
lente. Le foot ne serait donc que le reflet de 
cette évolution. Logique ? Non. Car ce phé-
nomène ne touche que le foot. Le rugby, par 
exemple, n'est pas concerné. Et la coupe du 
monde qui vient de s'achever en France l'a 
démontré de la plus belle des manières. Le 
rugby, c'est la fraternité, l'amitié et le respect. 
C'est la possibilité pour les supporters des 
deux camps de trinquer ensemble, d'encou-
rager son équipe sans insulter l'autre. C'est 
la possibilité d'emmener ses enfants voir un 
match sans s'inquiéter pour eux.
Le ballon rond ne tourne plus rond. Il est 
temps que les autorités se saisissent à bras-
le-corps du problème pour éradiquer cette 
insupportable violence. Et pour mettre défi-
nitivement hors d'état de nuire ces quelques 
dizaines de voyous qui tuent le foot à petit 
feu. Des solutions existent. Les Anglais, qui 
ont vaincu le hooliganisme, l'ont prouvé.
Pierre Solainjeu

À DIJON, AVENUE DE LANGRES, 
AU PIED DE L’ARRÊT TRAM NATION

•  Du Studio à partir 
de 139 000 € au grand T5

•  Cellules commerciales

•  Appartements d’exception 
sur les toits avec une vue 
panoramique sur Dijon

•  Stationnements en sous-sol sécurisés

LANCEMENT COMMERCIAL

BUREAU DE VENTE :
29 avenue de Langres à Dijon
Arrêt de Tram : Nation
Permanence de 14h à 18h 
du lundi au dimanche (sauf les jeudis) 
et le samedi de 10h à 12h et de 14h à 18h

 
www.ghitti-sas.com

03 80 71 12 04
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OPTIONS TELECOM

UN ACCOMPAGNEMENT 
4 ÉTOILES

oit-on encore présenter 
Options Telecom, 

tellement cette 
société dijon-

naise a ac-
compagné, 

depuis sa 
c ré a t i o n 
en 2002, 
n o m b r e 
d ’e n t r e -
prises, de 

collectivi-
tés, d’éta-

blissements 
parapublics 

et d’associa-
tions pour l’en-

semble de leurs be-
soins en communication ?  

La réponse s’impose d’elle-même, ou bien, 
dans la langue de Steve Jobs, nous pouvons 
écrire qu’elle est binaire, tellement son exper-
tise en matière de téléphonie, d’Internet, de 
matériel informatique… est reconnue. Ses ser-
vices les plus pointus ont bénéficié à nombre de 
structures sur l’ensemble du territoire de Bour-
gogne Franche-Comté, comme nous avons 
pu encore le voir durant la période du Covid, 
où elle a excellé pour les audio et visio-confé-
rences ainsi que le télétravail, qui se sont im-
posés dans notre univers 2.0. Options Telecom 
est restée sur sa ligne afin de ne pas diluer son 
expertise, pendant que d’autres succombaient 
aux sirènes du généralisme, se tournant vers les 
alarmes, la vidéo-surveillance, les copieurs, etc. 
Mais Options Telecom, c’est aussi et surtout 
une qualité de service unique dédiée à ses 
clients, à tous ses clients, quelle que soit leur 
taille. D’ailleurs, le terme client est proscrit : 

«  Nous sommes dans une véritable approche 
partenariale, nous sommes là pour épauler 
tous ceux qui font appel à nos services. Dans un 
échange constructif avec nos partenaires, nous 
mettons tout en œuvre pour répondre le plus 
efficacement et le plus rapidement possible à 
leurs demandes  », souligne Alexis Rintjema, 
directeur des opérations (en charge de la par-
tie production, processus et entreprises), qui 
explique que «  l’engagement de la qualité de 
service est viscéral chez Options Telecom ».

Acadir Informatique
Et cela n’est pas près de s’arrêter – bien au 
contraire – puisque le nouveau dirigeant, Fran-
cis Thiébaud, qui a racheté l’entreprise le 1er fé-
vrier dernier, est à la tête d’une société, Acadir 
Informatique, qui s’est imposée dans l’univers 
de l’informatique nouvelle génération, grâce à 
une qualité de service exceptionnelle inscrite 
elle aussi dans son ADN. Ayant également l’in-
novation au cœur, cette société, créée il y a 7 
ans à Dole, rayonne avec un savoir-faire unique 
dans la région – et bien plus largement – en 
proposant des solutions informatiques préven-
tives, autrement dit en anticipant les pannes et 
les bugs susceptibles de mettre à mal (et à l’ar-

Depuis sa création en 2002 par Pierre-Antoine Kern, ancien président du Medef 
de Côte-d’Or, Options Télécom a fait de l’expertise et de la qualité de service ses 
marques de fabrique. Depuis le 1er février et l’arrivée de Francis Thiébaud à sa tête, 
cette société spécialiste des télécommunications s’est agrandie afin de satisfaire 
au mieux les attentes de ses anciens (et nouveaux) partenaires. A l’occasion de ses 
portes ouvertes ce jeudi 9 novembre, gros plan sur une entreprise toujours inno-
vante et véritablement pas comme les autres… 

Entourée par le 
nouveau directeur 
commercial, Franck 
Loffredo et le direc-
teur des opérations, 
Alexis Rintjema, 
l’équipe d’Options 
Télécom 

rêt !) les entreprises et les collectivités. 
Francis Thiébaud fut le premier à importer en 
France cette technologie américaine prédic-
tive et sa protection informatique rapprochée, 
si vous nous permettez l’expression, a fait des 
émules si bien qu’Acadir Informatique, forte 
aujourd’hui d’une trentaine de salariés, n’a de 
cesse de croître.
Depuis la reprise, Options Télécom s’est égale-
ment développée. Et ce, avec l’arrivée de deux 
nouveaux techniciens (un 3e recrutement est 
en cours) ainsi que de 4 nouveaux commer-
ciaux, dont un directeur commercial, Franck 
Loffredo qui a rejoint cette belle aventure hu-
maine et technologique pour «  des questions 
éthiques ». Car le créateur Pierre-Antoine Kern, 
comme son successeur Francis Thiébaud, ne 

partagent pas que la passion de l’innovation. 
Ceux-ci sont animés des mêmes valeurs huma-
nistes, des valeurs dont nous nous étions déjà 
fait l’écho lors de la crise du Covid. Durant la 
crise sanitaire qui s’était conjuguée avec une 
crise économique sans précédent depuis 1945, 
Options Télécom avait décidé, rappelons-le, de 
mettre gratuitement son savoir-faire au service 
de toutes les entreprises. Elle avait, en effet, 
offert aux professionnels une solution de vi-
sioconférence gratuite susceptible de regrou-
per simultanément jusqu’à 25 personnes. Elle 
avait même étendu cette initiative remarquable 

(et remarquée) à l’attention de tous les ensei-
gnants qui en avaient manifesté le besoin…

De nouveaux processus
Vous comprenez mieux pourquoi Options Télé-
com est, à nos yeux, une entreprise pas comme 
les autres. Une entreprise où il est arrivé que 
«  les techniciens n’hésitent pas à se déplacer 
avec une box 4G sous le bras pour dépanner 
une entreprise le temps que son problème d’ac-
cès internet ne soit résolu ». 
Après un investissement en ressources hu-
maines conséquent, Options Télécom est dé-
sormais fort de 18 salariés. Avec les arrivées, les 
rôles de chacun ont été redistribués afin que 
tous se sentent au mieux à leur poste, l’épa-
nouissement au travail étant aussi synonyme 

d’une plus grande efficience auprès des parte-
naires…
De nouveaux processus ont également vu le 
jour en amont comme en aval des relations 
partenariales pour que, là aussi, la qualité soit 
au rendez-vous : « Un cahier des charges très 
précis est réalisé de manière à ce que nos parte-
naires n’aient aucune mauvaise surprise. Après 
une 1re visite technique, un rendez-vous interne 
définit un prévisionnel qui est soumis à la vali-
dation du partenaire. La partie production in-
tervient alors et, ensuite, nous déclenchons un 
processus de qualité sur cette partie production 
au sein même des structures avec une valida-
tion des techniques mises en place. Après le dé-
ploiement, qui a forcément des effets de bord, 
ces retours sur expérience sont essentiels », dé-
taille Alexis Rintjema, non sans insister : « Nous 
sommes un véritable opérateur intégrateur 
de solutions de communication et toutes nos 
équipes sont concentrées sur cet objectif. Nous 
ne vendons ni des marques ni des solutions 
purement techniques, nous allons au-delà en 
étant un véritable apporteur de solutions pour 
des options télécom avec, comme mantra, la 
qualité de service ». Un accompagnement que 
l’on peut qualifier de 4 étoiles  ! Un accompa-
gnement qui ne peut que porter bonheur à tous 
ceux qui y ont recours, comme en témoigne le 
nouveau logo, certes à la couleur cassis, mais 
surtout faisant la part belle à l’oiseau fétiche di-
jonnais, la Chouette, susceptible, rappelons-le, 
de réaliser tous les vœux…
Camille Gablo« Le repreneur Francis 

Thiébaud est à la tête d’Acadir 
Informatique, qui s’est impo-
sée, depuis Dole, dans l’uni-

vers de l’informatique préven-
tive nouvelle génération »

8

Options Télécom
2, rue René Char - 21000 Dijon
03 80 59 03 30
optionstelecom.fr
contact@optionstelecom.frFrancis Thiébaud, le nouveau dirigeant d’Options Télécom, a l’innovation et la qualité de service, 

inscrites dans son ADN

Francis Thiébaud, Franck Loffredo et 
Alexis Rintjema : un triptyque de grands 
professionnels au service de leurs partenaires
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TOUR DE FRANCE 2024 

NATHALIE KOENDERS 
ATTEND LE TOUR...

7 ans après son dernier pas-
sage, le Tour revient à Di-

jon. Enfin serions-nous 
tentés de dire ? 

«  C’est une grande et 
belle nouvelle pour la 
ville de Dijon, pour le 
cyclisme et pour le sport 
dijonnais. Cela fait déjà 

plusieurs fois que nous 
l’évoquions au sein de la 

majorité du conseil munici-
pal. Nos collègues du Modem 

avaient d’ailleurs déposé 
un vœu appelant la Ville 
à accueillir une étape du 
Tour de France. Je l’avais 
évoqué avec le maire 
François Rebsamen et 
l’adjointe déléguée aux 

sports Claire Tomaselli. J’aime le sport, j’aime le 
vélo, je suis aussi pratiquante. Nous avions déjà 
candidaté et je me suis dit qu’il fallait peut-être 
passer à la vitesse supérieure et rencontrer le 
directeur Christian Prudhomme pour lui faire 
part de notre ferme volonté. Ce que j’ai fait, il y 
a presque un an… »
 
C’était le premier tour de roue…
«  C’était au mois de novembre 2022 lors du 
Congrès de l’AMF, où Christian Prudhomme a 
l’habitude de passer. Je lui ai fait part de notre 
volonté et il m’avait annoncé que nous aurions 
le Tour en 2024. Tant que ce ne fut pas officia-
lisé, je dois vous avouer qu’il m’est arrivé de 
douter. Christian Prudhomme m’a appelé au 
mois d’août pour me confirmer cette grande 
nouvelle. Le Tour de France arrivera bien à Di-
jon et, cerise sur le gâteau, il restera trois jours 
en Côte-d’Or ! »
 
Les retombées économiques de cette belle 
fête populaire seront d’autant plus impor-
tantes…
«  Nous aurons des retombées directes, l’en-
semble de la logistique s’installant 3 jours du-
rant en Côte-d’Or et plus particulièrement à Di-
jon. Cela profitera aux hôtels dijonnais qui ont 
déjà eu des réservations mais les restaurants et 
les commerces en bénéficieront aussi pleine-
ment. Le Tour, qui est un événement mondial, 

va faire venir beaucoup de monde. Et je n’ou-
blie pas non plus les retombées indirectes : la 
Ville de Dijon et ses nombreux atouts seront en 
direct sur France 2, sur l’une des émissions les 
plus regardées. Nombre de gens s’apercevront 
que nous avons une belle ville, un beau dépar-
tement, une belle région et ils pourront venir 
éventuellement passer quelques jours de va-
cances sur notre beau territoire ».
 
Le Tour placera évidemment les projecteurs 
sur Dijon mais aussi sur tout ce qui a été fait 
pour l’utilisation du vélo… De quoi êtes-vous 
la plus fière justement dans ce domaine ?
«  Le Plan d’aménagement vélo est essentiel 
puisqu'il donne une vision pour les années à 
venir. L’objectif est, à l’instar de ce qui se fait 
pour le tramway, d’avoir des lignes sécurisées 
que l’on pourra emprunter pour rejoindre 
l’ensemble des communes de la métropole. 
Je suis fière des crédits qui sont engagés, 
des aménagements que l’on a pu faire sur la 
place du 8 Mai, sur les liaisons Dijon-Longvic, 
Sennecey-Quetigny-Dijon. Le réaménagement 
prochain de la place du 30 Octobre sera aussi 
l’un des points phares du mandat. Je suis bien 
consciente que tout n’est pas parfait mais, en 
2001, nous sommes pratiquement partis d’une 
feuille blanche ».

 

La dernière arrivée du Tour de France à Dijon, en 1997, est restée dans les mé-
moires avec les 2 premiers coureurs déclassés pour sprint irrégulier. En attendant 
de connaître le nom de celui qui s’imposera le 4 juillet sur la ligne droite des allées 
du Parc, une chose est sûre, le retour de la Grande Boucle à Dijon représente une 
belle victoire pour Nathalie Koenders qui, depuis un an, s’est particulièrement mo-
bilisée pour que ce dossier connaisse un finish heureux. Interview d’une incondi-
tionnelle de la Petite Reine…

Nathalie Koenders,  
1re adjointe et 
vice-présidente de 
Dijon Métropole en 
charge, notamment, 
du Plan Vélo :  
« Grâce au Tour 
2024, nombre de 
gens s’apercevront, 
dans le monde entier, 
que nous avons une 
belle ville, un beau 
département, une 
belle région ! »

Vous faites référence au « Clou rouillé » qui 
était décerné à Dijon à l’époque ?
«  2001 peut paraître lointain mais quand l’on 
part de 0 on met plus de temps à atteindre les 
objectifs que lorsque l’on a une politique am-
bitieuse tournée vers le vélo depuis les années 
70, comme Strasbourg ou Rennes. Beaucoup 

de choses ont été faites et l’engouement pour 
le vélo s’est accéléré. Nous n’avons pas à rougir 
par rapport à d’autres villes et le Tour de France 
nous permettra aussi de faire la promotion du 
vélo. Cela reste un moyen de locomotion éco-

logique, économique et c’est bon dans le même 
temps pour la santé, le moral et le bien-être. Il 
n’y a que des côtés positifs, que nous pourrons 
rappeler à l’occasion du Tour de France ».

Justement, quel est votre premier souvenir 
de la Grande Boucle…
« C’est terrible pour Laurent Fignon. Mon père 
regardait beaucoup le Tour de France et mon 
premier souvenir, c’est la défaite du coureur 
français face à Greg LeMond pour 8 petites se-
condes. On se souvient du Tour 1989 plus que 
des deux victoires précédentes de Laurent Fi-
gnon en 1983 et 1984 ! »
 
Votre plus beau souvenir du Tour de France…
«  C’est en 2021 lors de mes vacances dans les 
Pyrénées. J’avais regardé avec enthousiasme les 
étapes de montagne et, une semaine après, avec 
des amis nous avons fait le col d’Aspin et le Tour-
malet… Ce sont de magnifiques souvenirs !  » 
Qui aimeriez-vous voir s’imposer sur la ligne 
d’arrivée à Dijon ?
« Le fait que Jonas Vingegaard ou Tadej Pogacar 
s’impose à Dijon ne serait pas mal même si cela 
s’annonce délicat puisque la course devrait se 
terminer au sprint. Si c’était un coureur fran-

çais, ce serait encore plus beau ! Le régional de 
l’étape Thibaut Pinault a malheureusement ar-
rêté trop tôt sa carrière… »
 
Votre vainqueur préféré…
«  Le vainqueur des deux précédentes éditions 
du Tour de France, Jonas Vingegaard, mais je 
ne suis pas objective, mon fils lui ressemble… » 
 
Votre maillot préféré  : le jaune, le vert, le 
blanc ou celui à pois ? 
« C’est définitivement le maillot jaune, c’est ce-
lui qui arrive premier à la fin »
 
Peut-on s’attendre dans les prochaines an-
nées à une étape du Tour de France Féminin 
à Dijon ?
«  J’aimerais bien parce que c’est une belle 
épreuve. Paradoxalement, alors qu’il y a moins 
d’étapes, cette course est beaucoup moins fa-
cile… »
 
Reconnaîtrez-vous l’étape qui partira de 
Mâcon pour rejoindre les allées du Parc 
après 163 km de plat ?
« Je n’y avais pas pensé mais c’est une excellente 
idée ! »

 

Pour la 1ere adjointe et la sportive que vous 
êtes, 2024 sera une année exceptionnelle 
à Dijon : le Tour, le passage de la Flamme 
Olympique puis les JO ainsi que le cham-
pionnat du monde de pétanque… 
« C’est bien pour Dijon, pour son attractivité et 
pour ses habitants. Ce n’est pas qu’un concours 
de circonstances, Dijon devient de plus en plus 
attractive. Et nous avons des équipes, des ser-
vices qui savent être particulièrement réactifs. 
Il y a certes la volonté politique mais je tiens à 
rendre hommage à tous les agents municipaux 
qui aiment leur ville, qui aiment le service pu-
blic et qui savent se mobiliser pour accueillir 
au mieux des événements sportifs, des événe-
ments culturels, des tournages de film… C’est 
important de le souligner ! »
 
Après 2024, 2026 aussi devrait être une an-
née exceptionnelle ? 
« Il y a 2025 avant (ndlr : sourires)… »
Propos recueillis 
par Xavier Grizot

Nathalie Koenders, au sommet du Tourmalet 
en 2021, une semaine après le passage du 
Tour de France…

« Mon premier souvenir  
du Tour de France, c’est,  

malheureusement, la défaite 
de Laurent Fignon en 1989 
pour 8 petites secondes ! »

10

Lors de l’annonce officielle de l’arrivée 
du Tour aux allées du Parc…



www.dijonlhebdo.fr8 AU 21 NOVEMBRE 2023
12 13

 LEN°1
 LEN°1

BRETENIÈRE

Que vous soyez un adepte du Tour de 
France… ou non, lisez la suite… surtout si 
vous cherchez un magnifique logement 
dans une commune de la métropole qui 
n’a de cesse de grimper au firmament 
des lieux de vie recherchés. C’est en ef-
fet à Bretenière que Ferraroli Promotion 
vous propose ses deux nouvelles rési-
dences faisant la part belle à la douceur 
de vivre. 

 
i l’étape du Tour de 

France, qui ef-
fectuera son 

grand retour à 
Dijon le 4 juillet 

2024, passait devant 
les deux nouvelles ré-
sidences signées Fer-

raroli Promotion 
à Bretenières, 

d’aucuns y 
v e r r a i e n t 
plus qu’un 
clin d’œil !  
Car Renato 

Ferraroli est 
aussi célèbre 

dans le monde de 
la construction que 

Felice Gimondi ou Fausto 
Coppi dans celui du cyclisme. Nous aurions 
pu citer les deux derniers vainqueurs du Tour 
de France – Jonas Vingegaard et Tadej Pogacar 
– mais l’Italie coule dans les veines de ce pro-
fessionnel qui carbure, sur le vélo comme dans 
son métier, à la passion. La passion « du travail 
bien fait et de la confiance du client ! » 
Et ceux-ci seront encore au rendez-vous avec 
ses deux nouveaux écrins de charme qu’il réa-
lise actuellement à une dizaine de minutes de 

Dijon, à Bretenière, une commune de la métro-
pole disposant de toutes les commodités et par-
ticulièrement bien desservie, près de l’échan-
geur A6 et au sein du réseau Divia. Si bien que 
les adeptes des modes de transport doux appré-
cieront. Les inconditionnels de la Petite Reine 
aussi, comme insiste évidemment Renato Fer-
raroli, qui pourront rejoindre la cité des Ducs 
en toute sécurité grâce aux pistes cyclables. Et 
le cadre est durable par excellence, puisque ces 
deux résidences sont situées à proximité du ca-
nal de Bourgogne, comme en témoignent leurs 
adresses respectives : rue des Bateliers et rue 
des Mariniers. 

Contemporaines et durables
Aux noms italiens chantant eux-aussi, Villa 
Carlotta et Acqua Marina sont des résidences 
à taille humaine, aux profils différents afin de 

satisfaire les goûts les plus exigeants. Forte de 
prestations comme toujours de haute qualité, 
Villa Carlotta compte 17 logements en R+2, du 
T2 au T4 (de 44 m2 à 88 m2), disposant chacun 
d’un parking aérien ou d’un box fermé. Sans 
omettre une belle terrasse ou un jardin privatif 
afin de profiter pleinement du cadre bucolique. 
La douceur et la qualité de vie font également 
partie intégrante de la résidence voisine, Ac-
qua Marina, forte de 20 logements mais répar-
tis selon un joli triptyque : 6 maisons accolées 
(du T3 au T5), 7 appartements (du T2 au T4) et 
7 logements intermédiaires (du T2 au T3, dont 
des duplex). Les espaces extérieurs sont aussi 
privilégiés…
Faisant la part belle au confort, ces résidences 
contemporaines répondent aux dernières 
normes environnementales synonymes d’éco-
nomies d’énergie. Ce qui est essentiel dans le 
contexte actuel…
Que vous recherchiez un nouveau logement 
afin de bénéficier d’un superbe cadre de vie ou 
bien que vous ayez envie d’investir (pour antici-
per votre logement de demain et louer d’ici-là), 
ces deux résidences, qui seront livrées fin 2024 
et début 2025, sont faites pour vous. N’hésitez 
pas à contacter Renato Ferraroli ou sa collabo-
ratrice Florence Belin, chef de projet, qui sau-
ront répondre à toutes vos questions. Si vous 
faites partie des premiers, vous bénéficierez, 
qui sait, d’un maillot jaune ! 

FERRAROLI PROMOTION
DES RÉSIDENCES… MAILLOTS JAUNES

POLITIQUE

« IL FAUT ROMPRE 
AVEC LA FRANCE INSOUMISE ! »
Le Parti socialiste national vient de 
prendre ses distances avec la France 
Insoumise, si bien que la Nupes bat de 
l’aile. Et c’est un euphémisme. Le secré-
taire de la section socialiste de Dijon, 
Antoine Hoareau, se félicite de ce « pre-
mier pas… »

 
ors du dernier Conseil national, 
le moratoire proposé par Olivier 
Faure de suspension de la partici-
pation du PS à la Nupes a été voté à 
54,15 % suite à la position de Jean-
Luc Mélenchon au lendemain des 
attentats du Hamas. Quelle a été, 
déjà, votre réaction quant aux dé-
clarations du leader de la Nupes ?
«  Je ne veux pas me positionner par 
rapport à ce qu’a dit Jean-Luc Mé-
lenchon. Ce qu’a subi Israël des ter-
roristes du Hamas le 7 octobre est 
absolument atroce. C’est quelque 

chose qui doit 
nous appeler à 
la plus grande 
compassion et la 
plus grande com-
préhension pour 
défendre le droit 

d’exister à Israël mais également son droit à se 
défendre. Il faut aussi voir où nous en sommes 
aujourd’hui. Les attaques menées contre la 
bande de Gaza sont d’une violence inouïe et le 
droit de se défendre n’est pas le droit de mener 
une guerre en dehors du Droit international. 
Il faut penser aux populations civiles à la fois 
israéliennes – massacrées par les attaques du 
Hamas – et palestiniennes – qui souffrent de-
puis des années du blocus et encore plus au-
jourd’hui. C’est la stratégie du Hamas qui est 
en train de gagner avec ce que fait le gouverne-
ment dirigé par l’extrême droite de Benjamin 
Netanyahu. Il faut appeler à la paix, à une dé-
sescalade, à des corridors humanitaires… »
 
Vous faisiez partie de ceux qui, dès le départ, 
étaient hostiles à la Nupes, que vous aviez 
qualifiée d’« accord de façade… »
«  Dès les élections législatives de 2022, nous 
avons toujours été contre l’accord avec la 
France Insoumise. Nous avions dénoncé ce 
qui était plus qu’un accord de façade. C’était 
un accord avec de nombreuses divergences. 
Elles éclatent au grand jour aujourd’hui mais 
imaginez le pire : le Parti socialiste a milité à 
l’époque pour que Jean-Luc Mélenchon de-
vienne Premier ministre. Quelle serait la po-
sition de la France actuellement si cela était le 
cas ! Je vois aujourd’hui que mes camarades 
socialistes qui étaient les plus grands défen-

seurs de cette alliance prennent leur distance. 
Tant mieux mais cela ne va pas assez loin à mon 
sens. Ce n’est pas encore une rupture ! Il faut re-
créer une grande alliance de gauche, comme ce 
qui a été fait par le passé par le Parti socialiste 
lorsqu’il était en responsabilité, comme ce qu’a 
fait depuis de nombreuses années à l’échelle 
locale, François Rebsamen. Il faut une alliance 
de gauche, mais avec une gauche responsable, 
raisonnable, une gauche de gouvernement, 
prête à faire des compromis dans l’exercice du 
pouvoir, et non pas une gauche radicalisée qui 
ne fait aujourd’hui qu’ouvrir un boulevard au 
Front national ! »
 
Revenons à Dijon, où nous sommes à 
mi-mandat. Comment envisagez-vous la 
suite ?
« Nous sommes déjà aux responsabilités, toute 
l’équipe est au travail. Nous sommes tous 
concentrés sur la mission que nous avons, c’est 
à dire mettre en œuvre le programme sur lequel 
nous avons été élus. 2024 va être une année 
absolument formidable pour Dijon avec un 
certain nombre de grands travaux et de grands 
événements. Qu’ils soient sportifs, avec le Tour 
de France, la Flamme olympique, qu’ils soient 
culturels, culinaires, avec le Congrès mondial 
du Vin… des travaux qui vont concerner le 
quotidien des Dijonnais, avec la réfection de la 
place Bossuet, de la place du 30 Octobre… Nous 
avons publié un bilan de mi-mandat et celui-ci 
est actuellement distribué par les élus. Nous 
réaliserons les 150 propositions et nous irons 
au-delà tout en gardant une situation financière 
de la collectivité la plus saine possible, même 
s’il peut y avoir quelques inquiétudes… Nous 
sommes la seule métropole et la seule ville 
centre en France à ne pas être soutenue par le 
Conseil Départemental. Année après année, le 
Département retire tous ses financements à la 
Ville de Dijon. On le voit dans le milieu cultu-
rel ou encore sur tous nos grands projets pour 
lesquels le Département est totalement absent 
du financement. Cela veut dire que nos marges 
de manœuvre sont parfois limitées. C’est bien 
dommage et il faut dénoncer cette situation ! »  
 
Michel Neugnot a été réintégré dans ses 
fonctions de 1er secrétaire de la Fédération 
de Côte-d’Or du PS. Vous vous êtes félicité 
de la décision de la commission nationale 
du conflit du PS, qui l’a blanchi dans l’affaire 
dite du « baobab ! »
«  C’est une accusation absolument calom-
nieuse et mensongère dont a été victime Michel 
Neugnot. L’enquête interne du Parti socialiste a 
permis de recueillir des témoignages qui ont 
démontré que Michel Neugnot avait eu raison 
de nier depuis le début. Cependant cela a fait 
du tort à l’image du Parti socialiste de Côte-d’Or 

et je pense qu’il faudra que l’on réfléchisse col-
lectivement demain au futur de la Fédération 
pas seulement au regard de cet événement 
mais également au regard de l’avenir. Il sera 
nécessaire d’avoir une réflexion collective sur le 
devenir de la Fédération de Côte-d’Or ».
 
Vous avez adhéré au PS à 17 ans… Toujours 
envie de rester au PS, pas une nouvelle ap-
pétence pour, par exemple, la Fédération 
progressiste créée par François Rebsamen ?
« Le PS, c’est mon parti. Effectivement j’y ai tou-
jours milité, je continue de le faire, d’animer la 
section de Dijon même si ce n’est pas tous les 
jours facile puisque je ne me reconnais pas né-
cessairement dans le positionnement au niveau 
national. C’est mon parti, j’y suis, j’y reste !  » 
 Propos recueillis 
par Camille Gablo

« Il sera nécessaire d’avoir 
une réflexion collective sur le 

devenir de la Fédération 
de Côte-d’Or »

Antoine Hoareau, secrétaire de la section 
de Dijon du PS : Il ne faut pas une gauche 
radicalisée qui ne fait aujourd’hui qu’ouvrir un 
boulevard au Front national »»

Ferraroli Promotion
1677, route de Gray
21850 Saint-Apollinaire
www.ferraroli-promotion.com
ferrarolipromotion@orange.fr
03 80 59 82 80
06 76 47 18 24
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Voici une belle initiative, 
une initiative à déguster 
sans modération aucune 

pourrions-nous ajouter ! Le 14 
décembre prochain, au sein du 
célèbre Clos de Vougeot, se dé-
roulera un dîner de gala destiné 
à récolter des fonds au profit de 
la Fondation Cœur 
& Recherche et 
de la Maison des 
Femmes-21. Une 
structure en cours 
de création à Dijon, 
placée sous l’égide 
de médecins du 
CHU de Dijon, et 
proposant une prise 
en charge pluridis-
ciplinaire des femmes victimes 
de violences. A l’origine de cette 
soirée, à l’appellation bien trou-
vée (Le Cœur des Femmes) et au 
cours de laquelle sera organisée 
une vente aux enchères solidaires, 

l’Association Femmes & Vins de 
Bourgogne. Cette association a vu 
le jour en 2000 à l’initiative d’Anne 
Parent de Pommard, et regroupe 
aujourd’hui une quarantaine de 
membres ayant repris, créé ou gé-
rant un domaine de la région. Du 
Chablisien, de la Côte de Nuits, de 

la Côte de Beaune, 
du Chalonnais ou 
du Mâconnais… A 
noter que cette soi-
rée au grand cœur 
sera parrainée par 
les actrices Alexan-
dra Lamy et Méla-
nie Doutey, deux 
femmes engagées 
pour le bien-être et 

la santé des femmes. Mais aussi 
par l’ancien tennisman Michaël 
Llodra, amoureux du vin et lui 
aussi engagé dans des actions ca-
ritatives. Renseignements et ins-
criptions sur coeur-des-femmes.fr

DÎNER DE GALA

LE CŒUR  
DES FEMMES

À DIJON, AVENUE DE LANGRES, AU PIED DE L’ARRÊT TRAM NATION

LANCEMENT COMMERCIAL

MAISONS

BUREAU DE VENTE :
29 avenue de Langres à Dijon - Arrêt de Tram : Nation
Permanence de 14h à 18h du lundi au dimanche (sauf les jeudis) 
et le samedi de 10h à 12h et de 14h à 18h

•  Maisons de ville T4 ou T5 à partir 
de 389 000 €

•  De 88 m² à plus de 110 m²

•  Jardins privatifs donnant sur le parc 
Jeanne Barret (exposition Ouest)

•  Garage double ou parking 
en sous-sol sécurisé

 
www.ghitti-sas.com

03 80 71 12 04
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D O S S I E R  D E  P R E S S E

Le Cœur 
des Femmes

Vente caritative aux enchères  
et dîner de gala 

Château du Clos de Vougeot 
Le 14 Décembre 2023

S O I R É E  D E  G A L A 

votre 
séance
photo 
de noël

famille, enfants, couple, amis

informations et réservations

charlottesantanaphotographe@gmail.com
@charlottesantanaphotographe

scanne moi
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Un 11e titre, une 11e ceinture, un classe-
ment mondial qui va lui ouvrir encore 
d'autres horizons... Le Dijonnais Bilel 
Latreche est désormais un des rares 
boxeurs français qui peut se targuer 
d'un tel palmarès.

nd the new champion WBO 
intercontinental is... Bilel 

Latreche  ! La voix du spea-
ker a résonné très fort 

dans le cœur des deux 
mille spectateurs massés 
dans la Commanderie 

de Dole le 31 octobre 
dernier. Formidable-

ment bien préparé 
par son entraîneur 

Frédéric Alix, Bilel 
Latreche n'a pas 
laissé la moindre 

occasion à son 
adversaire de 
d é v e l o p p e r 

sa boxe. Si 
les trois 
premières 

minutes du combat, comme le veut souvent la 
tradition, ont été un round d'observation ren-
voyant les deux protagonistes dans leur coin 
avec le partage des points, les trois rounds 
suivants ont vu une très large domination 
du Dijonnais qui n'a eu de cesse d'exercer 
une énorme pression sur son adversaire. Les 
quelques fautes qu'il aura commises en dé-
fense auront été fatales au boxeur du Nicaragua 
Encarnation Diaz dont l'entraîneur a préféré 
jeté l'éponge à l'entame de la cinquième re-
prise. 
En moins d'un an, Bilel Latreche aura réussi 
l'exploit de remporter trois ceintures dans la 
catégorie mi-lourds : la première -IBF Interna-
tional- acquise à l'automne dernier à Dijon ; la 
seconde -WBC International Asie Silver-  après 
une victoire par KO obtenue en juin à Bangkok 
et la troisième donc acquise tout dernièrement 
en terres doloises. Cette dernière ceinture 
-WBO intercontinental- est la plus prestigieuse 
des trois et, de facto, efface les deux premières 
qui se trouvent donc désormais libres pour 
d'autres prétendants. 

La meilleure des nouvelles pour Bilel Latreche 
serait d'être maintenant désigné pour un cham-
pionnat du monde. En attendant, on devrait 
avoir le plaisir de retrouver le Dijonnais dans un 
combat au Palais des Sports au début de l'an-
née prochaine pour la défense de la ceinture 
qu'il porte désormais.

INSATIABLE 
BILEL LATRECHE

BOXE

Complément alimentaire
pour rebooster les articulations

28 flacons
de 25ml à base de 
collagène hydrolysé

Boire 1 flacon par jour
de préférence avant 
le petit-déjeuner

APTISSEN FRANCE
15 boulevard de Brosses - 21000 DIJON
Tél. +33 (0)3 80 47 68 18
aptissen.france@aptissen.fr
www.aptissen.fr

aptissen.fr

FRANCE

Code réf. Cartylis : 7640164440255

i pendant 12 semaines
A renouveler pour un résultat
agiter avant d’ouvrir. Peut être mélangé 
avec de l’eau ou du jus de fruit.

0120Bilel LATRECHE
Champion IBF 2023 des mi-lourds
ceinture internationale

Partenaire
aptissen.fr

FRANCE

2 000 personnes ont assisté au combat à la 
Commanderie de Dole

Un adversaire dans les cordes... restera l'image 
forte de ce combat remporté par Bilel Latreche 
(Photos Zolavisuel)

« En moins d'un an, Bilel 
Latreche aura réussi l'exploit 
de remporter trois ceintures 
dans la catégorie mi-lourds »
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 L'instant Patrimoine

 1. Faire le point sur sa situation 
Avez-vous validé assez de trimestres pour 
obtenir une retraite à taux plein ? Pour le sa-
voir, il faut consulter le site « info-retraite.fr ». 
Certains événements donnent droit à des tri-
mestres comme le service militaire, service 
civique, congés maternité…
Un trimestre est validé tous les 90 jours d’in-
corporation, de volontariat ou pour des in-
demnités journalières reçues au titre de la 
maternité.
S’il ressort que vous n’avez pas assez cotisé, 
vous pouvez envisager le rachat de trimestres 
pour supprimer toute future décote. Il est pos-
sible de racheter jusqu’à 12 trimestres. Plu-
sieurs facteurs, tels que l’âge, le régime social 
d’affiliation ou la moyenne des 3 dernières 
années de revenus sont pris en compte pour 
calculer le montant du rachat. Des simula-
tions sur le site de l’assurance retraite sont 
possibles. 
 
2. Investir dans les outils d’épargne retraite 
Le Plan Épargne Retraite (PER) remplace les 
anciens contrats Perp et Madelin. Il a l’avan-
tage d’être un système unique. Il vous suit 

toute votre carrière professionnelle, indépen-
damment de vos changements de régime et/
ou de statut.
Le PER individuel peut être souscrit par toute 
personne. Le but est de se constituer un capi-
tal pour sa retraite. Ces fonds ne peuvent être 
débloqués qu’au moment de la retraite sous 
forme de capital ou de rentes viagères. 
Dans le système précédent, on ne pouvait que 
sortir en rentes viagères. C’est-à-dire que lors 
du décès du souscripteur les capitaux ne reve-
naient pas aux héritiers mais étaient acquis à 
la compagnie d’assurance. La fiscalité en cas 
de décès est la même que celle de l’Assurance 
Vie.
Le PER Collectif. Quand vous êtes salarié, ce 
dispositif d’entreprise peut être alimenté par 
vous ou votre employeur. Vous pouvez, par 
exemple, placer vos primes d’intéressement 
et/ou de participation, une indemnité de 
congés payés.
Le PER obligatoire peut être mis en place par 
l’entreprise. Il s’adresse à tout ou partie des 
salariés. Lorsque vous êtes concerné, l’adhé-
sion est imposée. Il est alimenté par des verse-
ments obligatoires, volontaires et éventuelle-

ment par l’épargne salariale.

3. Réduire vos impôts grâce 
à l’épargne retraite 
Le PER permet de déduire les primes versées 
sur votre contrat de votre impôt sur le revenu. 
Ces versements sont déductibles à hauteur du 
montant le plus élevé entre :  
- 10%du plafond annuel de la Sécurité Sociale 
de l’année précédente (4 399 € pour les verse-
ments réalisés en 2023).
- 10% du revenu perçus l’année précédente 
dans la limite de 10% du PASS (Plafond Sécu-
rité sociale) multiplié par 8 (soit, pour 2023, 35 
193 €).
De plus, il est possible de rattraper les années 
2022 et 2021 si vous n’avez pas cotisé sur votre 
PER. L’ensemble sera déductible avec l’exer-
cice fiscal 2023. Un Excellent moyen de conci-
lier le présent et l’Avenir.

Pour bien préparer sa retraite

par Jacques Cleren

Athenis Conseils
Votre cabinet en gestion de patrimoine
j.cleren@athenis-conseils.com
www.athenis-conseils.com

à PROPOS...

Bâti-Net-Environnement vous accompagne 
dans tous vos projets de nettoyage extérieur
de votre habitation en vous proposant les 
techniques les plus efficaces et adaptées à 
vos besoins et budget.

NETTOYAGE VAPEUR HAUTE PRESSION : 
L’utilisation de cette technique brevetée 
de vapeur sous pression est d’une efficacité 
stupéfiante, nous n’utilisons aucun produit 
chimique (ni javel ni fongicide) ainsi nous 
préservons l’intégralité du support nettoyé.

Faites peau neuve

sur votre habitation

offrez-vous un lifting écologique

avec Bâti-Net-Environnement !

ECOLOGIQUE

ECONOMIQUE

EFFET IMMEDIAT

PRESERVE LE SUPPORT

Expert

en nettoyage

extérieur de

votre habitatNOS PRESTATIONS

RENOVATION PAR 
NETTOYAGE VAPEUR :

 Toiture
 Façade
 Terrasse
 Piscine
 Muret

contactez-nous
 06.79.63.02.55

 contact@bati-net-environnement.fr

 9 rue Antoine le Moiturier - 21000 DIJON

C’EST LE MOMENT
DE DÉMOUSSER
VOTRE TOITURE 

BÂTI-NET ENVIRONNEMENT

Ayez recours à des professionnels locaux
06.79.63.02.55 
contact@bati-net-environnement.fr
9 rue Antoine le Moiturier
21000 Dijon 

UN NETTOYAGE VAPEUR 100% NATUREL

Ecologique
Aucun produit chimique ni additif n’est utilisé. C’est la chaleur de la vapeur qui décolle tous 
types de mousses et salissures.

Efficace
Le résultat est instantané. Ce nettoyage, qui ne détériore en aucun cas les différents supports, 
permet de redonner une seconde vie à votre toiture.

100% naturel

Efficacité immédiate

Valoriser votre bien
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DEVIS GRATUIT

AVANT

AVANT

APRÈS

APRÈS

TRAITEMENT HYDROFUGE
Après le nettoyage de vos tuiles, Bâti-Net Environnement vous propose d’appliquer le trai-
tement hydrofuge approprié à votre toiture. Celui-ci prolonge la durée de vie de vos tuiles, 
améliore leur apparence tout en redonnant la protection initiale de la surface. Aussi est-ce une 
alternative réelle à un remplacement futur de l’ensemble de vos tuiles. Par là-même, 

LA GARANTIE QUALITÉ
Bâti-Net Environnement effectue un diagnostic complet de votre toiture. Sur chaque chantier, 
cette entreprise dijonnaise réalise un contrôle d’étanchéité sur l’état des tuiles, le faîtage, les 
gouttières, les solins et la cheminée.
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UN NETTOYAGE VAPEUR 100% NATUREL

Ecologique
Aucun produit chimique ni additif n’est utilisé. C’est la chaleur de la vapeur qui décolle tous 
types de mousses et salissures.

Efficace
Le résultat est instantané. Ce nettoyage, qui ne détériore en aucun cas les différents supports, 
permet de redonner une seconde vie à votre toiture.

100% naturel

Efficacité immédiate

Valoriser votre bien
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chimique (ni javel ni fongicide) ainsi nous 
préservons l’intégralité du support nettoyé.
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TRAITEMENT HYDROFUGE
Après le nettoyage de vos tuiles, Bâti-Net Environnement vous propose d’appliquer le trai-
tement hydrofuge approprié à votre toiture. Celui-ci prolonge la durée de vie de vos tuiles, 
améliore leur apparence tout en redonnant la protection initiale de la surface. Aussi est-ce une 
alternative réelle à un remplacement futur de l’ensemble de vos tuiles. Par là-même, 

LA GARANTIE QUALITÉ
Bâti-Net Environnement effectue un diagnostic complet de votre toiture. Sur chaque chantier, 
cette entreprise dijonnaise réalise un contrôle d’étanchéité sur l’état des tuiles, le faîtage, les 
gouttières, les solins et la cheminée.
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Gaston Gérard et François Reb-
samen… un siècle les sépare mais, c’est 
certain, le même amour pour Dijon et 
le rayonnement de la cité des Ducs les 
anime ! Le 1er novembre, l’inauguration 
version XXL, ministre à l’appui, l’a, une 
chose est sûre, prouvé. Il vous reste en-
core quelques jours pour déguster la 
100e de la Foire…
 

ue la Foire de Dijon retrouve 
son rang…  » telle était, en 

substance, la commande 
passée par François 

Rebsamen à Dijon 
Bourgogne Events, 

la nouvelle société 
publique locale 
en charge désor-
mais de la ges-
tion du palais des 
Congrès et des 

Expositions. C’est 
dire si l’inaugura-

tion de cette édition 
marquant le 100e an-
niversaire de la Foire 
de Dijon, version 

longue – c’est en effet, 
en 1923, que Gaston Gé-

rard étendit cet événement sur 2 semaines 
– allait être scrutée de près. Et les observateurs 
avertis, autrement dit les habitués de ces entrées 
en matière, ne furent pas déçus, puisque beau-
coup d’entre eux se plurent à accorder 3 étoiles 
à cette inauguration. Une première à laquelle 
le maire et président de Dijon Métropole avait 
convié le ministre de l’Agriculture et de la Sou-
veraineté alimentaire, Marc Fesneau. A l’instar 
de ce qui se faisait un siècle plus tôt… lorsque 
les membres du gouvernement de la IIIe Ré-
publique se déplaçaient en nombre dans la 
cité des Ducs pour afficher leur croyance en la 

« Sainte Trinité dijonnaise » – le pain d’épices, la 
moutarde et le cassis – mais aussi leur dévotion 
aux richesses bacchusiennes de la Bourgogne. 
« L'occasion d'une foire, ce n'est pas de faire des 
longs discours, c'est la rencontre des différents 
terroirs et de la gastronomie. Et la gastronomie, 
ce sont les producteurs, les transformateurs et 
les consommateurs que nous sommes qui ap-
précions la dégustation », a lancé le ministre à 
la nombreuse assistance, composée du préfet 
de la Côte-d’Or, des parlementaires de la ma-

jorité présidentielle, du président du Conseil 
Départemental, d’élus départementaux, ré-
gionaux et, évidemment, dijonnais et métro-
politains…  Entre autres puisque nombre de 
professionnels et de représentants du secteur 
agroalimentaire étaient également présents. 
Tout en se tournant vers le passé, en rendant un 
hommage appuyé à son prédécesseur Gaston 
Gérard, François Rebsamen a abordé le présent 
et l’avenir : « Nous allons, pendant toute la du-
rée de la foire, célébrer les traditions culinaires 
de la Bourgogne. Et notre détermination, avec, 
par exemple, la transition alimentaire ProDij, 
est de continuer à faire de Dijon, la métropole, 
un territoire d'excellence et d'innovation, de 
poursuivre nos efforts pour contribuer à l'ob-
jectif national de réduction d'empreinte écolo-
gique de notre pays… »
C’est donc une Foire durable, conjuguant tra-
dition et innovation, qui a été lancée le 1er no-
vembre dernier.  Vous avez encore jusqu’au 12 
novembre si vous souhaitez, vous aussi, «  en 
prendre une tranche… »  
 Xavier Grizot
 
Tout le programme sur www.foirededijon.com

DIJON : LE TERROIR DE LA FOIRE
ÉVÉNEMENT

Le maire et président de Dijon Métropole, 
François Rebsamen, a renoué avec la 
tradition de l’accueil des ministres – ici Marc 
Fesneau en charge de l’Agriculture et de la 
Souveraineté alimentaire – pour l’inauguration 
de la Foire

416 exposants, dont 60 nouveaux, vous 
attendent pour cette édition 2023 de 
l’événement dijonnais par excellence

Le Conseil Départemental de la Côte-d’Or, que 
ce soit à travers la Ferme Côte-d’Or ou son 
stand faisant la part belle à la marque « Savoir-
Faire 100% Côte-d’Or », est incontournable à 
la Foire

« Continuer à faire de Dijon,  
la métropole, un territoire 

d'excellence et d'innovation »
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L’excellence des pains d’épices de la 
Maison Mulot & Petitjean n’est plus à 
prouver. Celle de sa dirigeante non plus :  
Catherine Petitjean, qui vient d’être 
décorée des insignes d’Officier de la 
Légion d’Honneur sur proposition du 
ministère de l’Agriculture et de la Sou-
veraineté alimentaire. Le maire François 
Rebsamen a fait l’éloge de son magni-
fique parcours de dirigeante d’entre-
prise… dijonnaise.
 

’habitude, c’est elle qui fait sa-
vourer aux autres sa pro-

duction, là, ce fut elle 
qui put savourer 

le moment… Et 
pour cause, la 

dirigeante de 
la Maison em-
blématique de 
pain d’épices de 
Dijon, Cathe-
rine Petitjean, 
fut décorée des 

insignes d’Offi-
cier de la Légion 

d’Honneur par le 
maire et président 

de Dijon Métropole, 
François Rebsamen. Et 

ce, au sein même de la Fa-
brique de pain d’épices qu’elle a 

profondément transformée pour qu’elle puisse 
s’inscrire dans le présent et dans l’avenir depuis 
qu’elle en a pris les rênes en 1998. 
Trois jours après l’avoir citée lors de l’inaugura-
tion de la nouvelle Foire de Dijon, version Dijon 
Bourgogne Events, l’ancien ministre du Travail 
s’est attardé sur le remarquable parcours de 
cette cheffe d’entreprise, en soulignant parti-
culièrement le « e » : « Nous sommes ici pour 
rendre hommage à une femme au parcours 
exemplaire, une dirigeante d’entreprise qui 
incarne les valeurs de persévérance et de réus-
site, une femme incontournable du monde des 
affaires dijonnaises. Vous avez su perpétuer la 
mémoire gourmande d’une Maison qui a tra-
versé plus de deux siècles ! » Et le premier ma-
gistrat de louer « son esprit d’équipe, sa vision 
stratégique, sa capacité d’écoute et la fidélité 
aux racines territoriales dijonnaises  ». Autant 
d’éléments qui «  ont permis à cette Maison, 
avec à sa tête une gardienne du patrimoine 
local, de bénéficier d’un nouveau souffle, de 
rayonner en France comme à l’étranger ! » 

« Gare aux élus ! »
«  Vendre du pain d’épices à Hong Kong, c’est 
tout de même quelque chose d’extraordinaire », 

a glissé François Rebsamen, qui n’a pas manqué 
d’humour : « Gare à l’élu qui manquerait de ci-
ter le pain d’épices Mulot & Petitjean quand l’on 
parle de spécialités dijonnaises ! » Ce qui a fait 
sourire la nombreuse assistance réunie au sein 
du musée du Pain d’Épices qu’elle avait rêvé 
et qu’elle a réalisé en 2017… Une assistance 
composée, entre autres, d’une ministre, Fadila 
Khattabi, de nombreux parlementaires et élus, 
de la famille de la récipiendaire, de ses amis… et 
de moult de ses collaborateurs, que Catherine 
Petitjean a pris le temps de citer nommément, 
n’ayant pas souhaité, comme toujours, que l’on 
sépare son aventure personnelle de celle de son 
équipe.

Tout «  en ancrant ce moment dans le terri-
toire et la belle ville de Dijon qui lui tient tant à 
cœur », elle s’est, là aussi comme de coutume, 
tournée vers l’avenir. En évoquant «  le défi de 
la transmission de son entreprise » et «  son 
implication encore et toujours dans le secteur 
agroalimentaire, dont les entreprises sont trop 
souvent critiquées et malmenées alors qu’elles 
doivent être fières de ce qu’elles produisent ». 
Sans omettre d’aborder la nouvelle présidence 
qu’elle occupe de l’agence d’attractivité Dijon 
Bourgogne Invest (voir notre dernier numéro) : 
« C’est un nouveau challenge et je mesure toute 
la chance que j’ai de relever ce défi et d’apporter 
ma pierre à l’édifice du développement de Di-
jon…  » C’est ainsi une véritable développeuse 
(à plusieurs titres) qui fut décorée ! Une déve-
loppeuse dijonnaise…
Xavier Grizot

(Crédit photo Vincent Arbelet)

UNE DÉVELOPPEUSE DIJONNAISE 
PAR EXCELLENCE

LÉGION D’HONNEUR La Bonne Note

La  messe  de  Requiem  en  ré 
mineur (KV 626), de Wolfgang 
Amadeus Mozart, composée 
en  1791, est une œuvre de la 
dernière année de la vie de 
Mozart, mais pas exactement 
la dernière œuvre du compo-
siteur. Elle n'est de la main de 
Mozart que pour les deux tiers 
environ, la mort en ayant in-
terrompu la composition. Elle 
reste néanmoins une de ses 
œuvres majeures et embléma-
tiques.
Sa veuve,  Constance, deman-
da tour à tour à Franz Jakob 
Freystädtler (1761-1841), 
à  Joseph Eybler  et à  Franz 
Xaver Süßmayr  de terminer 
la partition pour honorer la 
commande, percevant ainsi 
la rémunération promise sans 
rembourser l'avance octroyée, 
et aussi pour réhabiliter la 
mémoire de son mari  en vue 
d'obtenir une pension impé-
riale. 
Le Requiem a suscité de nom-
breuses légendes, tant du fait 
des circonstances insolites de 
sa commande que de la dif-
ficulté de distinguer exacte-
ment ce qui était ou non de la 
main de Mozart. 
Nimbée de la légende de 
«  l’homme gris  »venant frap-
per à la porte du logis du 
compositeur, cette messe des 
morts est sans doute la plus 
célèbre de l’histoire de la mu-
sique.
Mais c’est aussi un chef 
d’œuvre intemporel, dans le-
quel le génie dramatique de 
Mozart se met au service de la 
plus haute spiritualité.
Dans les années précédant 
sa mort, Mozart revint vers 
la  musique sacrée  largement 
délaissée après sa sépara-
tion d'avec le Prince-arche-
vêque  Colloredo. On dé-
nombre ainsi toute une suite 
de fragments de  Kyrie  datés 
de 1787 à 1791. Mozart se 
présenta avec succès au poste 

d'adjoint du  Kapellmeister  de 
la  cathédrale Saint-Étienne 
de Vienne. En  juin 1791  Mo-
zart termina son motet  pour 
la  Fête-Dieu,  Ave verum cor-
pus. La commande d'une 
œuvre de musique sacrée plus 
importante pouvait donc lui 
parvenir.
Composé en 1791 et inachevé, 
le Requiem de Mozart est as-
surément l’une des partitions 
qui ont acquis un statut quasi 
légendaire.
Sa qualité testamentaire, mais 
aussi les circonstances mysté-
rieuses de sa composition ont 
fait l’objet de mille spécula-
tions et variations, entourant 
l’œuvre de noirceur tragique.
Bâtie pierre à pierre par le 
théâtre, la littérature, le ciné-
ma, la légende du Requiem 
a forgé l’image d’un Mozart 
travaillant avec acharnement, 
jusqu’à son dernier souffle, à 
une œuvre ressentie comme 
un appel surnaturel et témoi-
gnant de l’intensité vibrant de 
sa foi et de sa spiritualité.
Des centaines de pages de 
commentaires n’épuiseraient 
pas les richesses d’une par-
tition écrite dans la tonalité 
réputée tragique de ré mineur.
Un hymne repris de Haen-
del s’impose à l’ouverture et 
irrigue le somptueux Kyrie, 
bientôt travaillé par la fugue.
Le Dies Irae tonne avec une 
puissance chorale rehaussée 
à l’orchestre de trémolos dra-
matiques.
Le Confutatis éblouit par son 
audace harmonique et le 
Lacrimosa, triste berceuse, 
évoque de manière inégalée 
les flots de larmes…
Tantôt grave et archaïsant, 
tantôt émaillé d’échos opéra-
tiques évoquant Zoroastre ou 
la Reine de la Nuit, le Requiem 
demeure une partition inouïe, 
et l’un des grands jalons de 
l’histoire de la musique.

par Alain Bardol

Une messe avant 
de mourir

Requiem de Mozart
Orchestre des Champs-Elysées

Direction musicale Philippe Herreweghe
le jeudi 16 novembre à 20h 

à l’Auditorium de Dijon

C’est le moment de donner un petit coup de pouce à
votre système immunitaire ! 

L'Hebdo NATURO d'Emie
Booster son

 système immunitaire !

F A I R E  L E  P L E I N
D ' A N T I O X Y D A N T S

P R E N D R E  L ' A I R

Sortir quotidiennement pour s'aérer . Même si le
temps n'est pas motivant, couvrez-vous et allez-
y ! Vous vous sentirez tellement bien après.

EmelinePAUL_Naturopathe          
www.emelinepaul.com

Réservation en ligne

Les légumes oranges riches en béta-carotène (carottes,
potirons...).
l'ail aux multiples propriétés, un indispensable dans votre
assiette. Je vous invite à tester l'ail noir aussi.
le fenouil, les kiwis, épinards, blettes... riches en vitamines.

de vitamines et de minéraux pour faire le plein
d’énergie... On privilégie les super aliments de
saison qui en regorgent  :

Variez votre alimentation, mettez y de la couleur, faites vous
plaisir. Intégrez les jus de légumes dans votre quotidien.

Avec les températures qui chutent et l'humidité qui augmente, les
virus font leur retour... Welcome au nez qui coule et à la toux !
Aujourd'hui je vous donne quelques TIPS pour mettre toutes les
chances de votre côté pour ne pas tomber malade.

V E R I F I E R  S O N  T A U X
 D E  V I T A M I N E  D

P R E N D R E  S O I N  D E  
S O N  N E Z

Le nez est l’une des barrières naturelles du corps qui
nous protège contre les microbes, virus, pollution,
poussière.… Il permet de filtrer les impuretés de l'air.
Alors on prend soin de son nez ! Lavez son nez avec une

solution isotonique ou un rinho horn régulièrement est un geste
santé pour toute la famille qui limitera les infections ORL. 

Une prise de sang prescrite par votre médecin vous permettra de
connaitre votre taux de vitamine D. Malheureusement celle-ci
n’est remboursée que sous certaines conditions. Cette vitamine
est indispensable pour passer les saisons en pleine forme ! Dans
l’alimentation, vous en trouverez dans les petits poissons gras
(sardines, maquereaux...), avocats, oeufs, champignons,
fromage... Le magnésium que vous trouverez dans les céréales
complètes, bananes, chocolat...et la vitamine C sont également
essentiels au bon fonctionnement de votre système immunitaire.

Le maire et président de Dijon métropole, 
François Rebsamen, a mis en exergue « les 
valeurs de persévérance et de réussite de 
cette cheffe d'entreprise incontournable du 
monde des affaires dijonnaises »

« Catherine Petitjean a 
profondément transformé 

la Fabrique de pain d'épices  
depuis qu'elle en a pris  

les rênes en 1998 »
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Le meilleur 
dans votre assiette

Galette marocaine farcie 
à la viande de boeuf hachée

Pâté en croute (poulet moutarde / 
traditionnel / harissa / 

Richelieu foie gras et champignons)

Persillé de veau - Poulet citron olive 
Couscous légume

Pastilla aux amandes 
Tajine de veau aux pruneaux

OUVERT 7 JOURS/7 de 9h à 19h
le dimanche de 9h à 19h 

3, rue des Murées
 21121 AHUY - 03 80 66 70 01

Ahuy
Village

Rocade LINO

Géant
Casino Marché Aux

Affaires

Boucherie/Charcuterie

Préparations bouchères

Prestations sur mesure

Rôtisserie

Plats à emporter

Couscous - Tajines - Bricks

Pâtisseries orientales

Proposition de Méchoui  

sur commande

Boucher

Traiteur

Harry Potter - Tome 
3 : Harry Potter 
et le prisonnier 
d'Azkaban 
A l'aube de sa troisième 
rentrée à Poudlard, Harry 
apprend que l'évasion 
d'un dangereux prison-
nier fait peser une lourde 
menace sur le monde des 
sorciers. Cette nouvelle 

édition du roman enrichit 
le  texte des illustrations denses et vibrantes 
du studio Minalima et propose une lecture 
encore plus immersive grâce à aux pop-up 
qui parsèment le livre.
J.K. Rowling (texte), MinaLima (illustra-
tions et graphismes) -  Gallimard Jeunesse, 
40 €.

L'automne par les 
grands maîtres de 
l'estampe japonaise 
Plus d'une soixantaine 
d'œuvres composent ce 
livre-accordéon sur le 
thème de l'automne - une 
bonne façon de décou-
vrir certaines figures  ma-
jeures de l'art japonais ; 
l'occasion aussi de se lais-
ser aller à la contemplation et de savourer, 
grâce aux estampes, la beauté de cette saison 
aux multiples facettes. 
Anne Sefrioui - Hazan, 35 €

Virgin river, 
tomes 1 & 2
Si l'épisode de Noël pro-
met de répondre à une 
partie des questions que 
l'on se pose à l'issue de 
la cinquième saison, la 
sixième partie de cette 
série à succès risque bien 
de se faire attendre.  Pour 

patienter jusqu'à la rentrée 
prochaine, pourquoi ne pas lire ou relire les 
romans par lesquels tout a commencé ? Vous 
retrouverez ainsi Mel, Jack et les nombreux 
habitants de la petite bourgade de Virgin Ri-
ver, aussi agréable que tourmentée !
J'ai lu, 14,90 €

Coffret escape 
game Meurtre 
au manoir le jeu
L'automne et les di-
manches pluvieux 
ne forment-ils pas 
une ambiance par-
faite pour un escape 
game policier ? Un meurtre a été commis 
contre la personne de William Haynes au Ma-
noir Doyle et c'est à vous, son ami, de trouver 
le coupable. Pour mener à bien cette tâche, il 
vous faudra résoudre bien des énigmes, por-
ter attention à chaque indice et faire preuve 
de sang froid face aux différents suspects.
Editions Larousse, 24€95

C'EST À LIRE

22 Rue des Forges 
21000 Dijon

La sélection de Kathy

Recevez gratuitement  
la version numérique  

                
sur votre boîte mail

C’est simple :  
écrivez à contact@dijonlhebdo.fr

de 
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DIJON GOURMAND AVEC...

ANTOINE MUNOZ :
« J'AI UN FAIBLE POUR LES 
SAINT-JACQUES AU CIDRE »

uelle a été votre première 
émotion culinaire ?

C'est un souvenir 
d'enfance avec un 

plat espagnol, 
le cocido. C'est 
une sorte de 
pot au feu à 
base de pois 
chiche, de 
viande  de 
mouton, de 

légumes, de 
pommes de 

terre. Ma mère 
nous mettait en 

émoi quand elle 
le préparait.

Une odeur qui vous fait tout particulière-
ment saliver ?
L'odeur de pâtisseries en train de cuire dans 
le four. Des cookies, une tarte... Parfois même 
tout simplement l'odeur des croissants quand 
je suis dans une boulangerie.

Votre légume favori ?
La tomate sans la moindre hésitation. La to-
mate sous toutes ses formes. L'été en salade, 
l'hiver en potage, en sauce... Pour moi, c'est le 
légume complet.

Quels aliments n'avaleriez-vous pas même 
sous la torture ?
La cervelle ! Visuellement, on frôle l'insuppor-
table. Je n'y goûterais même pas. Ma mère a 
pourtant essayé. En vain...

Le principal ingrédient du succès des Jar-
dins de La Cloche ?
C'est la régularité de sa cuisine. Une cuisine fa-
miliale revisitée, parfois bistronomique. Sans 
oublier la patte d'un chef, Aurélien Mauny, qui 
sait mettre parfaitement en avant la tradition 
culinaire.

Quel est le plat que vous aimez faire ?
C'est un plat méditerranéen tout simple que 
j'aime faire découvrir  : c'est le chakchouka à 

base de tomates, de pois chiche, de chorizo, de 
merguez, d'oeufs, de poivrons, huile d'olive... 
On y retrouve tous les aliments que j'aime.

Quel est le plat que vous aimez manger ?
J'ai un faible pour les Saint-Jacques au cidre. 
J'aime cette cuisine qui associe le salé et le su-
cré.

La cuisine doit-elle être un spectacle ?
La cuisine en tant que telle, non. Cela doit 
être quelque chose de naturel. Elle doit être 
agréable aux yeux avant de provoquer le plaisir 
du palais. Par contre, le service en salle, lui, doit 
être un spectacle.

Pourquoi la cuisine française est-elle tou-
jours une grande cuisine ?
Les bases de la cuisine gastronomique, elles 
sont nées en France. Ce sont des bases simples 

Est-il encore besoin de présenter Antoine Munoz, le directeur général du très cé-
lèbre Grand Hôtel La Cloche, à Dijon  ? Personnage emblématique à Dijon, celui 
qui a ses origines au cœur de l'Espagne, là d'où sont partis les Conquistadors, est 
un fin gourmet qui porte une attention toute particulière aux Jardins de La Cloche 
qui assurent aussi la belle réputation du plus réputé des établissements hôteliers 
dijonnais.

Antoine Munoz 
dirige depuis 25 ans 
le Grand Hôtel La 
Cloche, qui propose 
« une expérience 
unique sous les 
étoiles ». Cet établis-
sement historique 
et emblématique 
de la Cité des Ducs 
est, au demeurant, 
le seul 5 étoiles de 
la métropole. Et 
son restaurant, Les 
Jardins by La Cloche, 
n’a pas son pareil 
pour sublimer les 
produits du terroir…

qui ont su évoluer dans le temps grâce au talent 
de grands chefs. Je pense particulièrement à 
Bocuse, Ducasse et Loiseau.

La cuisine d'ailleurs que vous appréciez le 
plus ?
C'est la cuisine méditerranéenne. Forcément 
liée à mes origines espagnoles. 

Le cuisinier qui vous inspire ?
Incontestablement, Alain Ducasse. C'est avec 
beaucoup de talent qu'il a su dupliquer sa 
marque dans de nombreux restaurants. Il y a 
chez lui à la fois beaucoup de précision, de sim-
plicité et de technicité.

La personnalité que vous aimeriez inviter à 
votre table ?
J'ai eu la chance de recevoir beaucoup de per-
sonnalités dans notre établissement. Lech 
Walesa m'a beaucoup marqué. Tout comme 
Rostropovitch. De belles personnes. Sinon, en 
remontant un peu le temps, j'aurais aimé invi-
ter des gens qui ont fait du bien autour d'eux. Je 
pense à Mère Teresa, au Dalaï Lama.

Une faute en service qui vous rend fou ?
Le manque d'attention en direction du client. 
L'eau qui n'est pas servie à temps, les verres 
qui attendent d'être remplis. La nonchalance 
m'exaspère.

Votre plat préféré entre copains ?
Une côte de bœuf sur un barbecue, une assiette 
de jambon patanegra à partager. Désolé, ce 
sont encore mes origines que je mets en avant. 

Qu'est-ce que vous avez toujours en priorité 
chez vous dans votre frigo ?
Des légumes. 

Si vous n'étiez pas directeur général du 
Grand Hôtel La Cloche ?
J'aurais aimé être un grand voyageur pour dé-
couvrir le monde et les gens. J'aime rencontrer 
les gens, échanger et partager avec eux.
Propos recueillis 
par Jean-Louis Pierre

« Lech Walesa m'a beaucoup marqué. 
Tout comme Rostropovitch »

« Le service en salle doit être 
un spectacle »

Merlu mariné à l’huile de poivron rouge, 
chorizo Belota et petits pois : une signature du 
chef Aurélien Mauny

26
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Le Meilleur pour la Faim Le Meilleur pour la Faim 

De Bourgogne et de Savoie
Café des Ducs : « Oyez, oyez… »La meilleure version de l’Italie à Dijon !
Gourmand par excellence… c’est ainsi 
que nous pourrions désormais qua-
lifier le Café des Ducs qui a retrouvé 
ses lettres de noblesse depuis que Flo-
rian Malézé lui a redonné son nom… et 
son esprit brasserie. Nous ne pouvons 
que vous conseiller ses spécialités sa-
voyardes… Entre autres ! 

 
yez, oyez, Gentes 

Dames et Nobles 
Gens, Demoi-

selles et Da-
m o i s e a u x , 

t r o u -
b a d o u r s , 
faites rugir 
les trom-
p e t t e s , 
les tam-
bours… le 

Café des 
Ducs est 

de retour !  » 
Parfois l’on 

regrette que les 
réseaux sociaux 

aient remplacé les 
crieurs du Moyen-Âge car 

ceux-ci n’auraient pas eu leur pareil pour 
chanter les louanges de la brasserie emblé-
matique de la cité des Ducs, qui, depuis que 
Florian Malézé en a repris les rênes en avril 
dernier, a recouvré sa superbe. 
Pardonnez-nous l’anachronisme, mais si les 
Ducs voisins n’étaient pas dans leurs célèbres 
tombeaux et avaient été nos contemporains, 
ils quitteraient leur palais pour, à quelques 
pas seulement, se restaurer dans cet estami-
net qui porte si fièrement leur nom. Car, avec 
ce jeune chef aux fourneaux, la qualité est au 
rendez-vous. À l’instar de la quantité au de-
meurant ! Comme à la grande époque où les 
Cuisines ducales étaient louées pour les plats 
qui sortaient de leurs 6 foyers de cheminée… 
Si vous optez pour le délicieux croque-mon-
sieur, lorsque vous découvrirez votre assiette, 
que d’aucuns pourraient qualifier de gargan-
tuesque, vous comprendrez aisément ce que 
l’on veut dire !
Il n’y a pas 6 foyers mais la cuisine a subi, tra-
vaux à l’appui, une belle cure de jouvence. Ils 
ne sont pas 50 personnes non plus, comme 
au XVe siècle, mais la (petite) brigade pilotée 
de main de maître par Florian Malézé n’a pas 
son pareil pour sublimer les produits frais et 
de saison. Et pas besoin d’avoir le « sang bleu » 

pour déguster ses assiettes gourmandes à 
souhait, puisque les tarifs demeurent parti-
culièrement attractifs. Pour preuve, les étu-
diants se voient même offrir une boisson 
(sans alcool s’entend !) pour n’importe quel 
plat acheté… Dans un véritable esprit brasse-
rie, au sein de laquelle l’on peut se restaurer 
en continu 7 jours sur 7… Comme quoi nous 
ne sommes pas si loin que cela des auberges 
où, au Moyen-Âge, selon l’expression consa-
crée de l’époque, l’on festoyait…

Fondue aux cèpes… et à la truffe

Et Florian Malézé a importé à Dijon le sa-
voir-faire qui était le sien, durant 11 ans aux 
Ménuires, à la tête de son précédent établisse-
ment, un restaurant typique savoyard, à l’ap-
pellation qui lui correspond bien : La Vallée 
Gourmande…
Avec l’hiver qui se profile – nous sommes déjà 
dans ce qu’il est coutume d’appeler à Dijon 
un temps de Foire ! –, nous ne pouvons que 
vous conseiller ses fondues, reblochonnades, 
tartiflettes… ou encore raclettes, à la rampe 
comme il se doit. Aux saveurs authentiques, 

puisque ne sont servis à cette belle adresse 
que des IGP Raclette de Savoie, des AOP Re-
blochon de Savoie ou des AOP Beaufort ! 
Les Ducs de Bourgogne auraient, qui sait, jeté 
leur dévolu sur la fondue aux cèpes ou bien 
sur celle à la truffe. Laissez-vous tenter, vous 
apprécierez… et n’hésitez pas à déguster ces 
plats de montagne dans la salle à l’étage, au 
sein de laquelle peuvent être organisés des 
événements familiaux et professionnels, la 
décoration vous plongera dans une ambiance 
alpine. Tables en bois, skis d’époque…  vous 
prendrez de l’altitude et vous en prendrez 
plein les yeux… et les papilles, dans cet espace 
dorénavant appelé : « Les Ducs de Savoie ! » 
Rassurez-vous, les Ducs de Bourgogne ne de-
vraient pas être jaloux, puisque Florian Ma-
lézé a décidé de sublimer aussi l’un de nos 
fromages locaux emblématiques : l’Epoisses, 
en le servant rôti, accompagné de pommes de 
terre, salade verte et charcuterie. Un délice… 

Le bœuf (steak haché, bourguignon…) est 
évidemment 100% Côte-d’Or. Et sachez éga-
lement que le menu, composé de 4 entrées, 
4 plats, 4 desserts, change, quant à lui, toutes 
les semaines. Tout est fait pour que vous trou-
viez votre bonheur dans ce Café des Ducs qui, 
depuis l’arrivée de Florian Malézé, porte vrai-
ment bien son nom !
Camille Gablo

La Pizzeria Version Latine trône fièrement 
depuis 1988 au cœur du quartier histo-
rique des Halles de Dijon, établissant 

ainsi son statut de doyenne incontestée. À 
l'intérieur, elle se pare de l'authenticité d'une 
trattoria italienne, captivant les adeptes de la 
cuisine transalpine avec une vaste sélection 
de mets traditionnels, dont les intemporelles 
et convoitées penne à la burrata, tomates et 
basilic.
La carte elle-même est une déclaration 
d'amour à la gastronomie italienne, privilé-
giant des ingrédients frais, pour la plupart im-
portés directement d'Italie, garantissant une 
expérience gustative fidèle à la Botte. André, 
le maître des lieux, ne manquera pas de vous 
suggérer sa création culinaire, la Pizza escar-
gots, une savoureuse harmonie de saveurs lo-
cales. Respectant la tradition italienne, la pâte 
à pizza est confectionnée sur place, à partir 
d'une farine 100% Côte-d’Or, en provenance 
de la Minoterie artisanale du Moulin du Fou-
lon à Arnay-Sous-Vitteaux.
Pour les amateurs de plats en sauce, le menu 

du jour propose des suggestions alléchantes 
telles que le Coq en vin, le Bœuf Bourguignon 
ou encore la blanquette de veau à l’ancienne, 
que l’on accordera parfaitement avec un vin 
riche et savoureux de la région des Pouilles, le 
Tre Di Tre, qui séduit par ses arômes de fruits 
rouges, de cacao et de réglisse. 
Pour couronner cette parenthèse culinaire 
italienne, n'oubliez pas de garder de la place 
pour le dessert, car ici, la douceur est tout aus-
si exquise que les plats principaux. Deux in-
contournables font régulièrement leur appa-

rition à la carte : le moelleux au chocolat cœur 
fondant crème de marrons et la tartelette mai-
son aux fruits façon crème brûlée.
Installé à cette table qui séduit autant par ses 
plats que ses vins, il sera presque possible 
d'entendre les casseroles de la mamma en 
cuisine. Buon appetito !

CABARET ODYSSÉO - DIJON - LAC KIR

NOS ÉVÉNEMENTS
À VENIR EN 2024

03.80.48.92.50 - www.cabaret-odysseo.fr - Rejoignez-nous

CÉLINE
DION

Dîner-concert :

64,90 €
Concert :

39,90€

Dîner-concert :

64,90 €
Concert :

39,90€

SAMEDI 09 MARS

MICHAEL
JACKSON

SAINT
VALENTIN

MARDI 14 FÉVRIER VENDREDI 16 FÉVRIER
Dîner-Spectacle :

81,90 €
Boissons
comprises Café des Ducs

96 rue de la Liberté. Dijon
Ouvert de 7h30 à 23h, 7 jours/7
       Le Café des Ducs 

16, rue Odebert - 21000 Dijon
www.versionlatine.com
Fermé dimanche et lundi - Carte à emporter
03 80 30 06 12

Service continu de 11 h 30 à 22 h
7 jours/7
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NOUVEAU À DIJON 

MEUBLES, BIBELOTS, ARGENTERIE, 
FOURRURES, BIJOUX, SACS, 

MONTRES, ART ASIATIQUE, VINS, ETC...

ANTIQUAIRE

Magasin situé au
70 rue Monge - DIJON
www.antiquaire-expert.fr

ESTIMATION GRATUITE  
AU MAGASIN ET À DOMICILE

Le Meilleur pour la Faim 

Le bonheur 
près de chez vous…

S’il est une nouvelle enseigne gus-
tative à découvrir rapidement, c’est 
bien BCHEF. Ouverte par Ludivine et 
Stève Guyot en plein centre-ville, elle 
a tout pour vous plaire…
 

Vous avez, qui sait, découvert sur TF1 
la publicité sportive, pleine d’ac-
tion mais aussi de gourmandise, de 

BCHEF lors de la Coupe du monde de rug-
by  ? Sachez que, depuis le 26 juillet, vous 
pouvez déguster en direct les burgers, ba-
gels, salades mais aussi pâtisseries de cette 
nouvelle enseigne dijonnaise, qui évolue… 
en première division de la restauration ra-
pide. Et pour cause, elle n’a recours qu’à des 
produits frais de qualité, et tout est réalisé 
à la commande. Par exemple, la viande est 
100% française et le pain bun fabriqué par 
un partenaire boulanger situé dans la région 
lyonnaise. Que ce soit dans le cadre cosy, 
familial et convivial qui a vu le jour rue des 
Godrans – restauration à toute heure de la 
journée – ou bien grâce au service livraison, 
vous avez droit en réel à ce qu’il y a sur les 
photos ! Vous voyez évidemment ce que l’on 
veut dire… Les vedettes depuis l’ouverture, 
à l’instar du bagel La Pin Up (saumon fumé 
et avocat), du burger L’Américain ou encore 
du Muffin Nutella (pâtisseries fabriquées 
sur place), pour ne citer que ceux-ci, vous fe-
ront fondre… Et ce, à des tarifs raisonnables, 

afin que toutes les générations, de 7 à 77 ans 
aurait pu dire Hergé, puissent s’en donner 
à cœur joie ! Et il y en a pour tous les goûts, 
puisque l’ensemble des produits peuvent 
être déclinés en option veggie ou halal. 
Que ce soit pour déjeuner, dîner ou bien 
pour un agréable «  tea time », BCHEF sau-
ra vous satisfaire… Avec les avantages de la 
restauration rapide sans les inconvénients 
du fast food ! A l’origine de cette belle ouver-
ture au cœur de la cité des Ducs, Ludivine et 
Stève Guyot qui sont tombés sous le charme 
de cette franchise française et des valeurs 
portées par le Pdg Julien Perret, défenseur 
du « fast casual ». Autrement dit une restau-
ration rapide et de qualité, dans une am-
biance décontractée et chaleureuse. Et cela 
plaît puisque pas moins de 70 BCHEF ont 
ouvert en moins de 5 ans. Et, en moins de 4 
mois à Dijon, les fidèles sont d’ores et déjà 
nombreux…  Vous comprenez mieux pour-
quoi nous ne pouvons que vous conseiller, 
selon la formule consacrée, de «  goûter au 
bonheur ». Car le bonheur est désormais ar-
rivé près de chez vous !
Camille Gablo
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La Recette de Dany

RÖSTIS DE COURGETTE  
À LA TOME D’ALSACE

ÉCRASÉ DE POMME DE TERRE 
CRABE HUILE DE BASILIC 

Pour 4 personnes 

Pour 4 personnes 

Laver, sécher et râper les courgettes.

Les presser entre les mains pour éliminer l’eau et 
les déposer dans un saladier.

Ajouter l’œuf, la farine, la tome râpée, les herbes, 
sel et poivre. Mélanger.

Faire cuire, cuillère par cuillère, en aplatissant la 
préparation dans un filet d’huile chaude. Retour-
ner les röstis dès qu'ils sont dorés pour colorer 
l’autre face.

Servir chaud avec une salade.

Verser l’huile d’olive dans un petit bol.

Laver, sécher et ciseler le basilic, l’ajouter à l’huile 
d’olive et mélanger. Réserver.

Éplucher, laver et faire cuire les pommes de terre 
à la vapeur.

Déposer les pommes de terre dans un saladier, 
verser la moitié de l’huile d’olive au basilic et la 
crème. Saler, poivrer et écraser l’ensemble au 
presse purée.

Dresser l’écrasé de pomme de terre dans les as-
siettes à l’aide d’un cercle. Répartir le crabe et ar-
roser du reste d’huile au basilic.

www.epicetoutlacuisinededany.fr

20 min

25 min

• 500 g de courgettes
• 40 g de farine
• 1 gros œuf (ou 2 petits)
• 60 g de tome au pinot d’Alsace
• 1 cuillère à soupe d’herbes ciselées 

(persil, coriandre…)
• Huile d’olive
• Sel, poivre

• 6 pommes de terre 
• Une boîte de crabe
• 15 cl de crème
• 15 cl d’huile d’olive
• 1 petit bouquet de basilic
• Sel, poivre

BCHEF
94 rue des Godrans - 21000 Dijon
Ouverture :
du lundi au jeudi de 11 h à 21 h 30
les vendredi & samedi, de 11h à 22 h.
Livraison à domicile sur bchef.fr

15  min

10  min
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